
17 août 2006, Charlevoix 

Allocution devant les membres de la Chambre de commerce de Charlevoix 

Monsieur le Président de la Chambre de commerce de Charlevoix (Mathieu Simard), 

Distingués invités, 

Mesdames, Messieurs, 

Il me fait très plaisir d’être avec vous aujourd’hui. Chaque fois que je passe dans la région, je 
suis renversé par la beauté de ces paysages qui inspirent des artistes du monde entier. 
Charlevoix, c’est la carte postale du Québec. C’est le mythe qui devient vérité; celui des 
grands espaces et d’une nature à couper le souffle. Mais Charlevoix, c’est aussi une région 
qui se prend en main; qui relève ses défis; qui a des projets d’avenir et qui participe avec une 
confiance nouvelle à la réussite de la grande région de la Capitale Nationale et à la réussite 
du Québec. 

Depuis trois ans et demi, l’action de notre gouvernement est marquée par le sens des 
responsabilités. Les solutions à nos défis sont entre nos mains. Les Québécois seront les 
artisans et les bénéficiaires de leur réussite. Depuis notre élection, nous nous sommes 
attaqués à des problèmes et nous avons ouvert de nouvelles voies de développement dans 
toutes les régions. Nous avançons avec le même objectif en tête : augmenter la prospérité 
des Québécois. 

Quand nous sommes arrivés, le système de santé était en crise; les infrastructures étaient 
négligées et les finances publiques étaient précaires.  Nous sommes en train de remettre sur 
pied le système de santé. Nous avons réinvesti. Nous avons réorganisé les services. Nous 
avons amélioré les équipements. 

Dans la région, cela s’est traduit par le réaménagement de l’unité de soins du Centre 
hospitalier de Charlevoix à Baie-Saint-Paul; ou encore le réaménagement de l’unité mère-
enfant de La Malbaie. Notre action en santé, c’est aussi la création d’un nouveau groupe de 
médecine familiale dans Charlevoix-Est ; 15 000 personnes en bénéficient; 19 médecins 
travaillent. Ici, comme partout ailleurs au Québec, nous sommes sur la voie du progrès en 
matière de santé. 

Dans le domaine des infrastructures, nous avons mis les bouchées doubles pour réaliser des 
projets chers au milieu. Charlevoix se construit comme on n’a pas vu depuis longtemps. Je 
pense au belvédère de la Grande Côte, ici aux Éboulements. Beaucoup en ont fait une 
promesse; nous en avons fait une réalité. Depuis 2003, c’est 64 millions $ que nous avons 
investis dans les infrastructures routières de Charlevoix. 

Pour l’année en cours, 2006-2007, c’est 14 millions $. À Petite-Rivière-Saint-François, L’Isle-
aux-Coudres, La Malbaie, Baie-Saint-Paul, Saint-Irénée, Saint-Urbain, Saint-Siméon… c’est 
Charlevoix qui se renouvelle, pour mieux accueillir les visiteurs et mieux grandir. Si nous 
pouvons faire ces investissements importants, c’est parce que nous gérons avec rigueur. 
C’est parce que nous mettons l’argent là où ça compte. Tous les Québécois en bénéficient. 



En matière de finances publiques, nous avons repris le contrôle des dépenses et nous avons 
créé un fonds pour réduire notre dette. Nous avons géré avec une rigueur telle que la cote de 
crédit du Québec a été rehaussée. Nous ne vivons plus au-dessus de nos moyens. Nous 
sommes en train de nous redonner les moyens de nos ambitions. C’est vrai ici. Et c’est vrai 
partout ailleurs au Québec. 

Nous agissons de manière responsable. Nous nous attaquons aux problèmes et nous 
ouvrons de nouvelles voies d’avenir. Cette vision d’avenir, c’est trois piliers : le pilier santé-
éducation, le duo des missions fondamentales de l’État; deuxième pilier, la famille; troisième 
pilier, le développement durable. Et, à la base de cet édifice du Québec, la création de 
richesse, qui rend tout le reste possible. 

Premier pilier, la santé dont nous avons fait notre première priorité. Et l’éducation. 
L’éducation est le plus sûr chemin pour prospérer. La meilleure arme contre la pauvreté. 
Nous sommes à quelques jours de la rentrée scolaire. Et c’est une école en évolution que 
vont découvrir vos enfants. Une heure et demie de plus à l’école par semaine au primaire. 
Pour faire plus de place aux sports. Pour faire de la place à l’enseignement de l’anglais dès la 
première année. C’est un geste important. 

Mieux maîtriser l’anglais, c’est un atout qu’on donne à notre jeunesse. Et c’est encore plus 
vrai dans un pôle touristique majeur comme Charlevoix. C’est même un geste en faveur de 
notre identité. Mieux communiquer avec les autres pour mieux expliquer ce que nous 
sommes. C’est ça aussi l’éducation. La semaine dernière, nous avons annoncé des 
investissements supplémentaires de 320 millions $ en éducation supérieure. 

C’est une bonne nouvelle pour tout le Québec. C’est une bonne nouvelle pour le Centre 
d’études collégiales en Charlevoix et son partenaire le cégep de Jonquière. Et cette semaine, 
nous avons annoncé, un plan d’investissement de 824 millions $ sur 5 ans dans nos 
universités; pour améliorer leurs bâtiments; pour mieux équiper leurs laboratoires; pour 
mieux développer le Québec du savoir.  

Deuxième pilier, la famille. Nous avons placé la famille au cœur de note action. Parce que 
cela correspond à nos valeurs. Parce que cela fait partie de la réponse aux changements 
démographiques : créer un meilleur environnement pour voir naître et grandir des enfants. 
Créer un environnement pour mieux aider les parents. Nous avons mis sur pied un 
programme de soutien aux enfants qui bénéficie à toutes les familles avec enfants du 
Québec. Nous avons mis en place le Régime québécois d’assurance parentale. 

Nous avons ajouté plus de 30 000 places en garderie. Ce sont les familles de tout le Québec 
qui vivent mieux. Troisième pilier, le développement durable. Ce sera bientôt une des 
principales missions de l’État. 

Nous avons résolument engagé le Québec dans cette voie. Nous nous sommes commis par 
une loi. Nous allons atteindre les objectifs de Kyoto. Nous protégeons l’environnement. Nous 
avons eu le courage d’intervenir pour protéger la forêt. Et nous accompagnons les régions 
touchées comme Charlevoix. 



Dans le dernier Discours sur le budget, nous avons mis 925 millions $ à la disposition des 
entreprises, des travailleurs et des régions pour les soutenir et procéder à une véritable 
modernisation de notre gestion forestière. En ajoutant les 450 millions $ annoncés en 2005, 
c’est plus de 1,4 milliard $ que nous investirons au cours des 4 prochaines années. Ce sont 
les travailleurs, les régions et tout le Québec qui sortiront gagnants de cet exercice. 

Nous agissons dans l’intérêt des générations futures. C’est ça être responsables. Et c’est 
l’esprit même du développement durable. Il suffit de regarder autour de nous pour 
comprendre la responsabilité que nous avons en matière d’environnement. Nous avons le 
privilège d’abriter au Québec une Réserve mondiale de la biosphère identifiée par l’UNESCO. 
Et c’est Charlevoix. 

Ce privilège, cette renommée, s’accompagnent d’une responsabilité. Il nous revient, comme 
Québécois, d’assumer un leadership fort en matière de protection de l’environnement. Le 
développement durable nous impose parfois des choix difficiles. Mais le développement 
durable, est d’abord un levier de prospérité. J’en suis profondément convaincu.  

S’il est un domaine où cette fusion s’opère plus que partout ailleurs, c’est dans le domaine 
de l’énergie. Notre stratégie de développement énergétique prévoit des investissements de 
plus de 30 milliards $ d’ici 2015 ; 25 milliards dans l’hydroélectricité et 6 milliards $ dans 
l’énergie éolienne. Cela signifie : 4 500 mgw d’hydroélectricité nouvelle, et 4 000 mgw 
d’énergie éolienne, dont 500 développés par les régions et les communautés locales et 
autochtones. 

Charlevoix pourrait en bénéficier aussi. Des évaluations sont actuellement en cours pour 
déterminer le potentiel éolien dans les Terres du Séminaire. À terme, si le potentiel est là, si 
les citoyens sont d’accord, ça peut vouloir dire des emplois et le développement d’une 
expertise nouvelle en région. En matière d’énergie, par ailleurs, nous avons changé la donne. 
Nous avons mis fin à l’ère des scrupules en matière d’exportation d’électricité. Nous allons 
vendre de l’énergie propre à nos voisins. Nous allons créer de la richesse au Québec et nous 
allons en même temps contribuer à la qualité de l’air dans le Nord-Est du continent. 

Le développement durable et l’énergie sont des leviers d’enrichissement pour le Québec. 
Notre préoccupation constante pour la création de richesse nous a amenés à soutenir 
plusieurs projets moteurs dans la région. Les Serre Lacoste; Vertigo Horticulture; Maison 
d’affinage Maurice Dufour; Le Moulin de l’Isle-aux-Coudres; L’aérogare de l’aéroport de 
Charlevoix; Le nouveau complexe sportif de La Malbaie. 

Des projets de croissance de plus de 3 millions $ dans lesquels nous avons investi avec la 
communauté plus de 2,6 millions $. Des projets créateurs d’emplois qui participent à la 
diversification de l’économie de Charlevoix. Des entrepreneurs d’ici, qui s’investissent dans 
le développement de la région avec l’appui du gouvernement et des instances locales de 
développement. 

Nous travaillons ensemble et nous réalisons des choses ensemble. Avec la MRC de 
Charlevoix et la MRC de Charlevoix-Est, nous avons investi 3 millions $ pour rendre 
disponible, d’abord dans les écoles de la région, l’Internet à haute vitesse. Cette 



infrastructure technologique devient un autre atout stratégique de la région pour favoriser sa 
diversification économique. Tous ces efforts que nous faisons avec les Québécois dans 
toutes les régions du Québec produisent des résultats. 

Globalement, l’économie du Québec se porte bien. Le taux de chômage est à son plus bas 
niveau en 30 ans. Le nombre de Québécois qui travaillent n’a jamais été aussi élevé. Partout, 
le nombre de prestataires de l’assurance-emploi diminue. Dans un contexte pas facile, 
marqué par la montée du dollar, qui complique la vie des exportateurs, et l’augmentation des 
prix de l’essence, le Québec tire son épingle du jeu. 

Le Québec est aujourd’hui plus fort, mieux administré et plus confiant qu’en 2003. 
Ensemble, nous avons solidifié les bases de notre développement : santé, éducation, 
infrastructures. Nous avons ouvert de nouvelles voies de développement : l’énergie, le 
développement durable. Nous avons muni les régions de nouveaux leviers de 
développement, avec les fonds FIER. 

Nous avons renforcé l’autonomie des régions avec les conférences régionales des élus. C’est 
un nouveau Québec qui émerge; un Québec plus responsable, plus libre, qui a acquis la 
conviction que les clés de sa réussite étaient entre ses mains. Et je le retrouve ici, dans 
Charlevoix, ce Québec du 21e siècle. Nous travaillons ensemble et nous nous engageons 
ensemble dans des projets qui vont changer l’avenir. 

Nous sommes partenaires dans le projet de développement du Massif de Petite-Rivière-
Saint-François. Ce projet, nous y croyons. C’est un projet moderne, qui répond à toutes les 
caractéristiques du développement durable. Il réconcilie la protection de l’environnement, 
le développement économique et le progrès social. Ce projet, nous y investissons. Nous 
avions mis 30 millions $ sur la table. Je vous annonce aujourd’hui que nous avons élevé notre 
participation à 37 millions $. Parce que ce projet, non seulement nous y croyons, nous y 
tenons. Le montage financier est, à toutes fins pratiques, complété. Nous en sommes à 
attacher les dernières ficelles avec le promoteur et les employés. 

Le train est sur le point de quitter la gare. Bientôt, le plus important projet de développement 
récréotouristique au Québec sera formellement lancé. En appuyant le projet de 
développement du Massif de Petite-Rivière-Saint-François, nous agissons de manière 
cohérente avec la démarche ACCORD qui a identifié le tourisme comme un des secteurs de 
croissance de prédilection de la grande région de la Capitale-Nationale et de Charlevoix en 
particulier. Ce projet, c’est un renforcement de l’axe touristique Québec-Charlevoix qui 
deviendra une destination de choix; une destination histoire-nature qui augmentera de 
manière importante le potentiel d’attraction de la région et les retombées qui en découlent.  

Cette confiance dans le potentiel touristique de Charlevoix, nous l’avons affirmée avec : Le 
circuit de la Route bleue, sur le St-Laurent; La rénovation au coût d’un million $ du pavillon 
central du Domaine Forget, un des hauts lieux de la culture en région; La rénovation du Musée 
régional de Charlevoix, à La Malbaie, au coût de 345 000 $. 



Nous sommes là pour appuyer les efforts et les forces de la région. Et nous allons aller 
continuer en ce sens. Cet automne, nous allons présenter une nouvelle stratégie de 
développement régional qui donnera un nouveau souffle à nos élans. 

Nous allons aussi présenter une nouvelle stratégie en agroalimentaire qui contribuera à 
renforcer le rôle de Charlevoix comme pôle d’une agriculture nouvelle et à renforcer la 
personnalité de Charlevoix comme destination gastronomique. 

Il se passe des choses encourageantes dans Charlevoix. La région fait face à des défis qui 
sont réels. Mais il y a un mouvement qui est lancé. Un mouvement qui est porteur de progrès 
et de prospérité. C’est celui d’une plus grande prise en main de la région par vous tous. 

Tous ces efforts qui sont accomplis vont trouver un appui important avec Québec 2008. Les 
fêtes du 400e anniversaire de la fondation de Québec vont être une occasion inédite de 
promotion internationale de toute la région de la Capitale-Nationale, incluant Charlevoix. 
Dans ce Québec que nous sommes en train de bâtir, le gouvernement prend ses 
responsabilités. Et il invite les communautés et les régions à prendre elles aussi leurs 
responsabilités et à s’engager dans le développement. 

Nous croyons dans l’autonomie des régions. Nous croyons dans la force et la vitalité de 
Charlevoix. Ce que je vois ici, c’est une région qui se lève, qui unit ses forces, qui fait équipe 
avec ses entreprises et ses gens pour réussir et participer activement à la réussite du 
Québec. 

Voyez le chemin parcouru depuis 3 ans et demi. Ces progrès que nous avons réalisés en 
santé, en éducation, dans le développement économique, dans l’aide à la famille, en matière 
d’environnement, d’énergie, de finances publiques. Voyez ce Québec plus confiant qui 
émerge. Voyez ce Québec plus responsable, qui règle ses problèmes et qui ouvre de 
nouvelles voies d’avenir. C’est ce Québec que nous bâtissons ensemble. 

Et c’est tout ça qui sera dans la balance. C’est tout ça que les Québécois devront évaluer 
lorsque viendra le jour de l’échéance électorale. Ils devront choisir entre compromettre tous 
ces efforts des dernières années ou en récolter les fruits. 

Dans ce Québec que nous sommes en train de bâtir, chaque région a sa place à la table de 
notre réussite. En agissant ensemble de manière responsable, nous réglons nos problèmes 
et nous ouvrons de nouvelles voies d’avenir. 

 


